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La question de la semaine La parole

À partir d’une question d’actualité vécue par ses membres, la Fédération de l'Entraide Protestante 
offre quelques pistes de réflexion éthiques, spirituelles, ou simplement humaines, pour nourrir le sens 
de nos actions. Deux pasteurs et un professionnel ou bénévole de terrain croisent leurs regards…

Le fou sur le sable,
Raphaël Sinclair

La folie comme échappatoire
Le sage cherche à mettre sa vie en cohérence avec le monde qui l’entoure pour que 
son existence soit la plus harmonieuse possible. 
Une littérature abondante, depuis la nuit des temps, propose toutes sortes de recettes 
susceptibles de rendre cette harmonie possible et, aujourd’hui, la tâche est d’autant 
plus immense que nous sommes devenus citoyens du monde. 
Si tout cela vous donne le vertige, reste la folie comme échappatoire, si l’on en croit 
l’apôtre Paul. La folie de celui qui pense que rechercher une logique à l’histoire humaine 
est impossible ou vain et que seule compte l’irruption d’une parole radicalement autre 
dans notre vie. Une parole qui serait à même de fonder notre action individuelle. 
C’est ce que Paul nomme « la prédication de la croix ». 
Autrement dit nous agissons, non parce que nous avons compris l’univers qui nous 
entoure mais par foi, par une conviction profonde qui nous vient non d’un raisonnement 
mais d’une folie. 
Pour Paul, cette folie s’appelle Jésus-Christ mais pour d’autres, elle pourrait se nommer 
« impératif catégorique », « absolue nécessité »… ou tout autre chose qui s’impose 
à eux et échappe à leur argumentation.
Donnons à notre sagesse naturelle la possibilité d’être folle.
Brice Deymié, pasteur de l’Église protestante française au Liban

Faut-il être fou ou sage?
En effet, là où la sagesse divine s’est manifestée,

le monde n’a pas reconnu Dieu par le moyen de la sagesse.      
C’est pourquoi Dieu a jugé bon de sauver ceux qui croient,     

par un message qui paraît annoncer une folie. 
La Bible, 1 Corinthiens, chapitre 1, verset 21
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En quête de sagesse
Guerre de tranchées en Europe, explosion de folie meurtrière au Proche-Orient. Retour possible au pouvoir de celui qui, 
encore président de la démocratie la plus puissante du monde, encouragea l’assaut du Capitole. Élection d’un candidat 
d’extrême droite aux Pays-Bas. Emprise de l’intelligence artificielle.... 
Où va notre monde ? 
D’où viendra la sagesse qui sauvera le monde, happé par le divertissement, de ses excès de folie ? 
Viendra-t-elle de l’Orient avec ses sagesses millénaires ? 
Des scientifiques, si confiants dans le progrès infini de la science qu’ils en oublient parfois les questions éthiques ? 
Des philosophes qui nous invitent à penser le monde dans sa troublante complexité ? 
Du christianisme, dont l’Occident réfute la sagesse, estimant qu’elle a trop culpabilisé l’homme, freiné la science, joué 
le jeu du pouvoir ?
La sagesse viendra-t-elle du Christ ? Son chemin est, selon l’apôtre Paul, passé par « la folie de la croix » pour nous 
révéler « la sagesse de Dieu ». Quelle sagesse ? Un amour inclusif de tous les hommes et de toute la création. 
Faire l’éloge de cette folie-là, avec Paul de Tarse, François d’Assise, Érasme de Rotterdam, frère Roger de Taizé, 
l’évêque de Rome ou le pape François, et tant d’autres admirateurs et suiveurs du Christ me semble, 
toujours et encore, un chemin de sagesse au milieu des folies de ce monde.
Andreas Lof, aumônier des Diaconesses de Reuilly

Un petit grain de folie
La sagesse ne va pas sans la folie. Pour composer avec l’accueil des étrangers, il faut un peu des deux. 

Lorsque nous accueillons des personnes réfugiées, la sagesse affirme qu’on est obligé de respecter le cadre légal, 
les règles imposées par le gouvernement. La folie répond que les Couloirs humanitaires sont un modèle d’accueil atypique 

et que c’est un gros pari de confier une famille à des bénévoles qui vont consacrer leur énergie, leur temps, leur argent 
à une famille dont ils ignorent tout !

Il faut avoir un petit grain de folie pour s’engager comme ça dans l’inconnu, aider son prochain sans rien savoir de lui 
ni rien attendre en retour, accepter de ne pas avoir (ou peu) de garde-fous.

Bien sûr il y a les professionnels qui veillent, mais sur le terrain l’engagement est total. Moi, je peux éteindre 
mon téléphone le soir. Les bénévoles qui ont ouvert leur porte n’ont pas d’horaires, pas de limite, ils restent disponibles. 

Pourtant, pour rien au monde ils ne renonceraient. Ils font des rencontres formidables, vivent des expériences extraordinaires. 
Marie, qui n’a pas eu d’enfants et a accueilli une dizaine de familles, affirme qu’elle est aujourd’hui mère et grand-mère 

plusieurs fois !
La sagesse « moderne » est souvent trop autocentrée. Pour changer le monde, il faudrait que de plus 

en plus de gens acceptent de mettre un petit grain de folie dans leur vie.
Estelle Meunier, coordinatrice du pôle Sud-Ouest des Couloirs humanitaires de la FEP

Ô Christ, Sagesse de Dieu, accorde-moi ton humilité qui crée des espaces de vie,
en moi et autour de moi, pour les autres.
Accorde-moi ta douceur qui fait fondre tout ce qui est dur en moi. 
Donne-moi ta paix dans un monde de plus en plus instable.
Donne-moi ton amour pour aimer davantage, là où je rencontre en moi mes limites d’aimer.
Partage avec moi ta foi en Dieu et ta foi dans l’homme, 
pour espérer un monde meilleur, malgré ses limites.
Donne-moi d’être reconnu comme un de tes amis à la sagesse et la folie de ton amour, 
celui que tu as versé dans mon cœur.

Des mots pour prier




